
ГОРДОСТИ 
и СИМВОЛУ ТОМСКА 

ТРЕБУЕТСЯ ВАША 
ПОДДЕРХСКА

Обращение профессоров 
Томского государственного 
университета к выпускникам 
и всем, кому небезразлйчна 
его судьба
Томск стал культурным и научным цен

тром, известным не только в России, но и 
за ее пределами, благодаря открытию в 
нем первого сибирского университета.

«...день рождения нашего университе
та мы имеем право считать счастливей
шим днем из всего трехсотлетнего су
ществования Сибири и великим праздни
ком для всего русского просвещения», - 
сказал при открытии Томского импера
торского университета его основатель - 
попечитель Западно-Сибирского учебно
го округа В. М. Флоринский.

На 105 году существования ТГУ «уни
верситетский вопрос» звучит не менее 
громко, чем в 80-е годы прошлого века. 
Положение дел в университете всегда 
отражает ситуацию в русском обществе. 
Сегодня она неблагополучна. Все уни
верситеты живут в больших материаль
ных затруднениях. Но Томский государ
ственный университет вособенности - он 
вступил в эпоху общественных потрясе
ний в условиях глобальных реконструкци- 
онных и реставрационных работ в ста
ринных учебных корпусах.

Сегрдня старейшему сибирскому уни
верситету с  его богатейшим интеллекту
альным и духовным потенциалом, уни
кальнейшими книжными, музейными и 
коллекционными фондами, учебными и 
научными лабораториями, как никогда в 
его вековой истории трудно.

Самое время вспомнить об универси
тетских традициях. Сам факт возникно
вения Томского университета в Сибири 
говорит об огромной энергии и целеус
тремленной воле тех людей, которые д о 
бивались его открытия - ходили по ин
станциям, организовывали комиссии, 
жертвовали тысячи рублей на строитель
ство, жалованье профессорам, стипен
дии студентам, дарили личные библиоте
ки и на свои деньги закупали учебное 
оборудование. Многое, чем богат уни
верситет сегодня, было заложено тогда. 
Кому, как не выпускникам первого сибир
ского университета и томичам, продол
жить традиции, с которых он начинался,̂  
оказать ему материальную и духовную 
поддержку. Университет не просит помо
щи. Само существование этого уникаль
ного ин теллектуального, духовного и куль - 
турного явления вжиэни Сибири с самого 
начала подразумевало внимание и пок
ровительство не только власть предер
жащих, но и всех небезучастных к судьбе 
свовй.и родного края. ВспЬМним еще раз 
В. М. Флоринского: *8 Омске н а ^у  будут 
терпеть, в Томске лелеять, ибо это будет 
гордость города, цвет его и  слава», - 
сказал ор во время обсуждения предпол
агаемого места размещения первого си
бирского университета. Давайте об этом 
не забывапА
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Благотворительный фонд «Универ
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СЛ И Ш КО М  много Э К ЗА М ЕН О В
Вот она, жизнь наша: кo^^ - «ах, лѳто, теплом согрето», сиреневый туман и соловьи до рассвета, короче говоря, - солнце 

воздух и вода, а кому и наоборот. В смысле - частоты и биномы, функции и системы, артикли и обороты, силлогизмы и 
предиіа™ , пересекающиеся плоскости и прямые - такие прямые, ну, прямо бесконечные... И в какую-то нелегкую минуту 
после бессонной ночи накануне непременно решающего сражения за скромненький синий дипломчик покажется что 
э^мѳны -зачѳты  эти (не дай Бог, незачеты!) так же нескончаемы, как эта треклятая прямая. Но все неприятное шеѳт 
обыкновение кончаться.

Защитятся дипломники, сдадут сессию все прочие, оглянутся - батюшки, а кругом-то лето! Теплом согрето...

■4'. £ ,.ііл ашл

■' Т 1Я Й ® 5? 1?’

УГЛУБЛЕННОЕ ИЗУЧЕНИЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ 
БАЗОВЫХ ЦИКЛОВ ПОДГОТОВКА ПО НАПРАВЛЕНИЯМ

ИНДИВИДУАЛЬНОЕ
ОБУЧЕНИЕ

фвШ ЭЛЕіаРОННОЙ ТЕХНИКИ

с п Е ц ш ь н о ш т ^

"ЭЛЕКТРОННЫЕ ПРИБОРЫ и УСТРОЙСТВА"

фйзйко-матемзтіжхйе дасциплины 
схемотехника и электроника. 
компьютерная подготовка 
английский язык

твердотельная электроника 
сптоэлектроника и акустоэлектроника 
персональные компьютеры и локальные сети 

(программное обеспечение и аппаратные средства) 
ЛиЗСрКЙ,?; ЭЛеКТроННО-лучеВаЯ, ИОННб-шаЗмбКНаЯ ТсХНСДОП

системэлементы... 
голография
создание и администрирование

сложных компьютерных систем 
(многозадачные и многопользовательские системы, 
системы удаленного доступа, локальные и глобальные сета)

Заявления принимаются с 25.06 па 15.07 Б приемной комиссии Факультета Электронной Техники ТИАСУРа, пр. Ленина, 40.

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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С удьба

П олвека назад 
началась война

Илью Ивановича Васильева уз
нают по одной внешней приме
те: на щеке под ухом -- глубокая 
впадина -'- результат фронтово
го ранения.

-- Осколок раздробил мне че
люстную кость и оторвал язык, -- 
говорит, слегка шепелявя, Илья 
Иванович. -- Пленный немецкий 
врач, оперировавший меня, про
чищая рану, извлек оттуда мой язык, 
показал его мне, а затем пришил 
на место. С тех пор я хоть и не 
очень понятно, но все-таки гово
рю.

Родился в Питере. До войны вы
учился на шофера. И тут же при
звали в армию. Попал в погранвой
ска в район Жолкева, около Льво
ва. Когда наши войска в сороковом 
продвинулись за Черновицы, туда 
же переместили и нас, погранич
ников.

Помню, 22 июня я по службе на
ходился в штабе, расположенном 
на южной окраине Черновиц. В тот 
же день мы уходили из города по 
главной улице к мосту через Прут, 
а по нам стреляли диверсанты, з а 
севшие на чердаках.

З а  Прутом мы попали в окруже
ние. Теперь шли только ночами. 
Днем  за каждым из нас гонялись 
гитлеровские летчики и стреляли 
из пулеметов. Мы прятались в при
брежных камышах, стоя по горло в 
воде. Вот так и вышли из окруже
ния. Ранение я уже после получил.

Раньше и не придавал ему ника
кого значения. Подумаешь, язык 
оторвало! Так его же немец и при
шил! А  теперь вот для оформления 
инвалидности требуют документы, 
заверенные тем же немцем...

Конечно, надо ходатайствовать, 
писать, посылать... А для меня и 
так было радостью, что я остался 
жив и... на свободе. Ведь многих 
бывших пленных и окруженцев пре
следовали после войны. А я, рабо
тая личным шофером у директоров 
завода, возил-возил их и -- под 
конец карьеры каждого -- увозил в 
тюрьму по приказу свыше.
Такая мне досталась жизнь - это 
куда страш ней, чем вырванный 
язык...

Геннадий БУРМ АТО В.

Семь раз отмерь, 
раз отрежь

Разумеется, речь идет о земле. 
До 25 июня адмйнистрации рай
онов и городов обязаны уточнить 
потребности граждан в земель
ных участках, необходимых для 
индивидуального  ж илищ ного  
строительства, садоводства, ве
дения личного подсобного хозяй
ства, и определить соответству
ющие площади - -говорится в пос- 
тановлении главы обл астной  
администрации Виктора Кресса 
«О мерах по обеспечению граж
дан земельными участками и вы
даче документов на право со
бственности, владения и пользо
вания землей».

Предоставлять участки и выдавать 
соответствующие документы должны

не позднее одного месяца с момента 
принятия решения по этому вопросу. 
Такой же срок и при регистрации 
(перерегистрации) участков. Регис
трационный сбор определен до 20 
процентов установленной на то. вре
мя минимальной заработной платы. 
Если при регистрации (перерегис
трации) проводятся полевые изме
рительные, осмотровые работы, то 
взимание платы с граждан осущес
твляется по государственным расцен
кам (утвержденным применительно к 
условиям местности администрация
ми районов, городов).

Для выявления земельных ресур
сов начнется инвентаризация земель, 
в основном не используемых в сель 
скохозяйственном производстве.

«ТВ»

в  областном  
М алом Совете

Авария на СХК, 
положение 
о местном 
референдуме

— эти вопросы будут рассмат
риваться на открывающейся се 
годня сессии Малого облсовета.

Среди других вопросов: информа
ция о заключении договора между 
администрацией области и объеди
нением «Томскнефть»; о порядке 
рассмотрения вопросов лицензиро
вания месторождений на территории 
Томской области; о корректировке 
структуры расходов областного бюд
жета по итогам его исполнения в I 
квартале текущего года; о механиз
ме формирования и реализации ин
новационно-инвестиционной полити
ки, разработка.', и реализации облас
тных целевых программ и другие во
просы. Предполагается, что сессия 
проработает два дня.

«ТВ».

Потенциал Томска

М атериаловеды
объединяю тся

На днях в Томском научном 
центре состоялось совм естное  
заседание научно-технического 
совета Института физики про
чности и материаловедения и 
Республиканского инженерно- 
технического центра.

Речь на заседании шла о созда
нии на базе двух научных учрежде
ний государственного научного цен
тра. Дело в том, что катастрофи
чески не хватает бюджетных средств 
на развитие фундаментальных на
учных исследований. Российское 
же правительство намерено пре
имущественно финансировать толь
ко ведущие направления науки.

В Томске сложилась уникальная в 
России материаловедческая шко
ла, в которую, помимо двух на
званных академических учрежде
ний, входят ученые ТГУ, ТПУ, СФТИ. 
Разработки томских ученых - на 
уровне мировых стандартов. С о 
здание государственного научно
го центра с прямым правительствен
ным финансированием поможет под
нять уровень томской материало- 
ведческой школы и удержать при
оритетные позиции в целом ряде 
направлений.

Геннадий СЕРГЕЕВ .

ВЧЕРА, В Д Е Н Ь  ЗАЩ ИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА, РУКОВОДИ
ТЕ Л И  ГО РО ДА И  О Б ЛАС ТИ , ВЕТЕРАНЫ  ВО ЗЛО Ж И ЛИ  Ц В Е
ТЫ  К  М ЕМ О РИ АЛУ СЛАВЫ  В  ЛА ГЕРН О М  САДУ.

О т п е п я п т пипиж.....— у-:. ■ •... ̂

Гэннадий Бурбулис:

в  связи 
с рекой- 
струкцкей 
участка 
дорога- 
Томск- 
Марнанск 
(Иркугскай 
тракт) 
с22аюня 
по 1 ноября 
открывает
ся
регулярное
автобусное
дваженае
через
железнодо
рожный 
переезд 
на автодо
роге 
кТНХК.

Вы сш ая школа

Поверит ли  
Москва слезам?

в бедственном положении нахо 
дятся сейчас вузы. Нечем выпла
чивать стипендии студентам и ас
пирантам, зарплату-отпускникам, 
начинать летний ремонт, оплачи
вать проезд студентам домой, 
отдых детей и сотрудников на 
базах отдыха.

По настоянию ректоров Москвы и 
Санкт-Петербурга сегодня, 23 июня 
в Москве открывается чрезвычайный 
съезд руководителей вузов. Речь 
пойдет о материальном и социаль
ном положении коллективов универ
ситетов, академий, институтов. От 
Томска в работе съезда-принимают 
участие председатель совета ректо
ров, ректор ТГАСА Геннадий Рогов, 
ТМУ -- Михаил Медведев и ТГПИ - 
Виктор Слободской. Нашим вузам 
открыто вдвое меньше кредитов, чем 
требуется...

Рената ГОРСКАЯ, 
ТПУ.

Городские картинки

Фото: Михаил ПАСЕКОВ.

В  прокуратуре

-  Есть две фундаментальнью структуры: «партия реформ» и «партия 
реванша». Структуры власти существуют в этих же двух полюсах. И 
никакого центризма в  России мет и в ближайшие годы быть не может.

Не рой яму, 
не получив 
разрешения

16 июня вынесен прокурорский 
протест на решение первого за
местителя главы администрации 
области.

В распоряж ении, подписанном 
Владимиром Пономаренко, Томско
му рѳчпорту в порядке исключения 
разрешалось установить земснаряды 
на карьерах и приступить к добыче 
гравия.

Принимая решение, первый за 
меститель Кресса превысил полно
мочия областной администрации: по 
закону вопросы использования при
родных ресурсов должны регулиро
вать краевые и областные Советы 
народных депутатов. Решения о до 
быче гравия областной Совет не при
нимал, хотя вопрос об этом неоднок
ратно поднимался на собраниях де
путатов.

Острая потребность строительных 
Cu dSm o b  ооласти в ПёсчаНО-ГраСИЙ= 
ной смеси, по-видимому, подтолкну
ла областного руководителя, не до
жидаясь конца депутатских дискус
сий, подписать разрешительный до
кумент. Прокуратура настаивает на 
отмене данного решения как незя-

Елена УТКИНА.

і і  ТОМСКИЙ I
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{ ^ ь с к а я  и ^ р и ц и н а

О т врача 
участкового - 
к домашнему

в начале июля в Томском районе 
планируется провести сессию  
райсовета с единственным вопро
сом повестки: быть или не быть 
районному здравоохранению . 
Именно так стоит вопрос, если его 
формулировку перевести с языка 
официально-административного на 
язык врачебных практиков. Недавно 
состоялось первое заседание груп
пы, созданной для подготовки докла
да. Обсуждено состояние практичес
кой медицины в районе, заслушаны 
главные врачи кустовых больниц.

Валерий Зайцев (СЭС) предложил 
свою стратегию развития здравоох
ранения района - учасжового врача 
переучить на врача домашнего. А ле
чение проводить в городских стацио
нарах. Услугу эту оплачивать из тех 
скудных денег, которые выделяет 
райбюджет на районную медицину. 
Маленькие десятикоечные больницы 
закрыть. Если где-то они нужны, 
пусть народ требует средства на их 
содержание у своих предприятий. 
Такие больнички можно сделать му
ниципальными и даже частными.

Это всего лишь один вариант разви
тия районной медицины. Какой будет 
стратегия, решит сессия райсовета.

Геннадий ПЛЮЩЕНКО.

Сперт

Зачетки на стол, 
мяч на поле

в рамках городской студенчес
кой спартакиады прошли сорев
нования по футболу.

Матчи проводились по двум под
группам. Среди сотрудников вузов 
первое место заняли футболисты го
суниверситета. Упорная борьба раз
вернулась в состязании студентов. 
Сразу три командьг набрали одинако
вое количество очков. По разнице 
забитых и пропущенных мячей пер
вое место у студентов пединститута, 
второе — у представителей ТГАСА 
(строительный институт) и на третьем 
-- футболисты госуниверситета.

Константин ВЛАСОВ.

Гастроли

С песней по Кети
Клуб народной песни «Встреча» 

(руководитель Клавдий Вялов) 
хорошо знают и любят не только в 
Верхнекетском районе. На тепло
ходе, любезно предоставленном от
делом культуры, «Встреча» и моло
дежный вокально-инструментальный 
ансамбль совершили гастрольную 
поездку по отдаленным поселкам 
района, стоящим на берегах Кети. 
Сельские жители, не особо избало
ванные вниманием артистов, тепло 
встречали земляков. Переполненные 
Дома культуры ожидали самодеятель
ных артистов в Степановкѳ, Клюквин- 
кѳ. Дружном. А в живописном местеч
ке Максимкин Яр (когда-то здесь от
бывал ссылку Я. Свердлов, а сейчас 
живет несколько пенсионеров) ар
тисты пели и плясали прямо на высо
ком берегу Кети. Вот уж радости было 
пенсионерам!

Нелли ГАЛКИНА, 
Верхнекетский район.

Подписка-ВЗ
Предварительные данные 

ііОДПпСкй на местные газе
ты на второе полугодие:

«Красное знамя» -- 51320 экз. 
«Томский вестник» — З4 4 3 5  экз.

^ «Народнао трибуна» — 14763, суб
ботний выпуск 6644 экз ' ^

«ТМ-экспресо» „  815і' экз.
«ТВ».
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Конституционным процесс

СОВЕЩАНИЕ РАБОТАЕТ СЕРЬЕЗНО
Григорий Шамин вновь проде

монстрировал свое понимание 
роли средств массовой информа
ции и умение работать с ними, 
организовав очередную пресс-кон
ференцию по результатам второго 
пленарного заседания Конститу
ционного совещания.

Верховный Совет, по его словам, 
пригласил руководство области на со
вещание 15 июня. Лейтмотивом обсуж
дения было мнение, что Конституцион
ное совещание - «весьма солидный 
механизм для подготовки текста Кон
ституции», и потому позиция Верховно
го Совета была подвергнута критике, 
во-первых, за недопустимо пассивную 
позицию, занятую им в отношении Кон
ституционного совещания, а во-вто
рых, за нежелание Верховного Совета 
идти на компромисс. Было отмечено, 
что со стороны руководства Конститу
ционного совещания нет стремления 
активно привлекать Верховный Совет к 
его работе, но нет и противодействия - 
народные депутаты могут спокойно 
проходить по своим депутатским удос
товерениям и принимать участие в его 
работе.

Григорий Андреевич отметил, что 
отношение к работе над Конституцией 
у его участников очень серьезное. Вы
яснилось, что, вопреки ожиданиям, 
никто не настаивает на обязательном 
принятии за основу президентского 
проекта, который был своеобразным 
путеводителем при последовательном 
рассмотрении разделов и статей Кон

ституции. Из трех вариантов -прези
дентского, конституционной комиссии 
и ныне действующей Конституции - 
выбиралась, как правило, лучшая статья 

. с  точки зрения накопленного к настоя
щему времени международного опыта. 
В результате получается один текст, и, 
сказал Г.Шамин, есть основания ожи
дать, что этот текст будет отмечен пе
чатью высокого профессионализма.

Само пленарное заседание остави
ло неприятный осадок. Было видно, что 
созвано оно только для принятия заяв
ления. Г.Шамин рассказал о двух пун
ктах заявления, которые Ельциным были 
опущены при зачтении. Согласно од
ному из них представительные органы 
власти должны будут состоять из двух 
палат; нижней -Государственной думы, 
пополняемой в ходе всенародных вы
боров, и верхней - Совета Федерации, 
которая должна состоять из ныне рабо- 
таюаіих глав региональных админис
траций и руководителей соответствую
щих Советов. То есть в случае принятия 
Конституции Совет Федерации мог бы 
работать уже на следующий день. Учас
тники Конституционного совещания 
усомнились в легитимности органа, в 
котором значительную часть будут со
ставлять руководители исполнительной 
власти, назначенные лично президен
том.

Второй пункт касался равенства прав 
республик, краев и областей. Респуб
лики в опущенном абзаце были назва
ны «суверенными государствами в со
ставе России», а края и области - «го

сударственно-территориальными 
образованиями», что объективно 
ставило субъектов Федерации в не
равные условия. Григорий Андрее 
ВИЧ сказал, что края и области (Том
ская область в их числе) просто 
будут вынуждены провести рефе
рендум с целью повышения статуса 
своих регионов до уровня респуб
лик. Иного пути, уравнять положе
ние субъектов Федерации нет. Как 
можно было понять из слов предсе
дателя облсовета, представители 
«суверенных» республик должны 
получить предметный урок абсур
дности своих притязаний.

Отвечая на вопрос журналистов, 
Г.Шамин сказал, что в ныне сущес- 

■ твующем соперничестве с  прези
дентом Хасбулатов проигрывает 
потому, что у него очень жесткая 
позиция, в которой нет места ком
промиссу. Хасбулатов не считается 
с ясно выраженной в ходе референ - 
дума волей народа, что для полити
ка недопустимо . По словам  
Г.Шамина, в последнее время за
метно отторжение позиции предсе
дателя Верховного Совета со сто
роны представителей субъектов 
Федерации.

В заключение пресс-конферен
ции председатель облсовета рас
сказал о работе Малого Совета и 
перспективах региональных пред
ставительных органов власти.

Виктор СВИНИН.

Мнение-

Факт

НА ОПЕРАЦИЮ - СО СВОИМИ БИНТАМИ
В городских лечебницах сложи

лось катастрофическое положение 
с перевязочным, шовным матери
алами, хирургическими инструмен
тами. Цены многократно выросли, 
и у городского управления здраво
охранения нет средств для закупа 
необходимого материала.

- Вопрос о выделении дополнитель
ных денег не раз ставился перед руко
водством города, - говорит первый за
меститель начальника городского уп
равления здравоохранения Г. Биндерис.
Недавно нами было получено 560 мил

лионов рублей, но все они пошли на 
выплату зарплаты медицинским работ
никам. По самым скромным подсчетам, 
необходимо 50 миллионов на закупку 
хирургических материалов. Сегодня 
аптеки предлагают больницам бинты 
уже по 285 рублей за паковку. По 500 
рублей торгует скальпелями «Медтех
ника». На год нормальной работы боль
ницам города надо 200 тысяч скальпе
лей... Мы ищем партнеров. Намерены 
приобретать скальпели намного дешев
ле в индивидуальном частном предпри
ятии «КОВиК».

Ситуация критическая: сестры бе
гают по магазинам в поисках ниток - 
нет кетгута, в некоторых больницах 
уже дошли до автоклавирования ре
зиновых перчаток: перчатки - острей
ший дефицит, где-то уже начинают 
стирать бинты...

Похоже, вскоре томским пациен
там, отправляясь на лечение, вместе 
со своим бельем придется захваты
вать и весь хирургический комплект: 
бинты, скальпели, перчатки...

Ульяна ПЕТРОВА.

Контакты

«АЛЛО, КОЛУМБУС!»
Связь с американским универ

ситетом штата Огайо была отмен
ной. Будто говорили с соседним 
городом, а не с далеким матери
ком, расположенном за десятки 
тысяч километров. Здесь, в каби
нете проректора по мехсдународ- 
ному сотрудничеству ТПУ Нико
лая Кириллова собрались роди
тели, братья и сестры тех, кого 
Томский политехничевкий инсти
тут направил на месячную стажи
ровку в США.

-Алло, Ромочка! Здравствуй! Голос 
у тебя веселый, меня это радует, - хотя 
голос самой мамы Романа Хлупина 
дрожит от волнения. - Как горло? Про
ходит? Занимаешься йогой, ты ведь 
знаешь упражнения? Зарядку дела
ешь? Нет? Ах, некогда...

Ну, что может спросить взволнован
ная мать? Ей бы только чтобы дитя 
было здорово.

Татьяна Александровна Шибико по
дошла к телефону с младшим сыном 
Тарасиком. Узнав о здоровье и на
строении Дениса, она спросила, как 
идет у них выполнение программы.

- Все хорошо, мама. Нами, кажется, 
довольны. Предлагают еще раз при
ехать.

- А как вы проводите свободное вре
мя?

- На выходные дни нас берут к себе 
домой преподаватели университета. 
Я был в семье профессора Ковальско
го. У него пять сыновей, с одним из 
них, моим ровесником, даже подру

жился, будем переписываться. Таня 
Кравцова гостила в семі?е профессо
ра Хансена, подружилась с его дочкой 
Николь. Нас принимали также дирек
тор Центра подготовки специалистов 
Рей Райен, профессор Кинард. А что у 
вас нового?

Маленькому Тарасу, лет ш ести
семи, не терпелось сообщить:

- У нас нрвая машина «восьмерка». 
А я научился читать по-английски.

Сообщили родителям о своих но
востях Валерий Новиков, Таня Крав
цова, Николай Котов, Стас Чижевский 
и другие ребята.

Владимир Николаевич Хачин, замес
титель директора Республиканского 
инженерно-технического центра СО 
РАН, дал сыну перед отъездом целую 
программу по профилю своей дея
тельности в области высоких техноло
гий и продаже их разработок за ру
беж. Теперь он спрашивал, нашел ли 
Степан контакты. После их делового 
разговора я спросила о результатах.

- Говорит, удалось кое-что сделать. Я 
не очень на это рассчитывал, просто мне 
хотелось, чтобыон попробовал свои Силы.

Осталось несколько минут и для орга
низаторов этой поездки. Ректор институ
та Юрий Похолков поговорил с профессо
ром Честером Хансеном на его языке и 
потом перевел этот разговор.

- Чет сообщил, что их университет 
выиграл в США еще один «грант» и 
может принять на эти средства следу
ющую группу. А эта превзошла все 
ожидания. Студенты закрепили зна

ния по английскому языку, без пе
реводчиков слушают лекции, об 
щаются с людьми. Все отзываются 
о них как об умных, способных 
ребятах, настоящих интеллектуа
лах, которым в будущем вполне 
можно доверить отношения в биз
несе между Америкой и Россией.

Возможно, что в сентябре мы 
пошлем в Колумбийский универ
ситет несколько преподавателей 
макро- и микроэкономики, марке
тинга, знающих язык, для обуче
ния преподаванию делового биз
неса.

Проректор Николай Кириллов 
познакомил меня с  программой 
пребывания студентов русско-аме
риканского центра за рубежом.

Два дня они провели а Вашин
гтоне на пути переезда автобусом 
из аэропорта в штат Огайо. Посе
тили музеи, познакомились с па
мятниками американской столицы. 
В Филадельфии посетили Зал Не
зависимости, где была подписана 
декларация о суверенитете США. 
В Огайо знакомились с жизнью и 
культурой страны. 21 июня отправ
ляются в обратный путь через Пен
сильванию, Западную Вирджинию, 
Мэрилэнд и Вирджинию. 22-го их 
познакомят с  домом президента 
Джэфферсона и с городом Виль- 
ямсбургом - первым поселением 
Америки. На следующий день они 
вылетают в Москву. Так что скоро 
мы узнаем подробнее, Тему они 
научились, какие у них остались 
впечатления.

Рената ГОРОДНЕВА, ТПУ.

За четыре 
месяца 
1993 года 
из областного 
фонда 
социальной 
поддержка 
населения 
на социальные 
программы 
выделено 
120 млн.
400 тыс. 
рублей

ВШшк

Пассажир 
неплатеже
способен.

К чему 
церемонии?

Наверное, горсовет стре
мился облегчить жизНь томи
чам, вводя низкую оплату в 
городском транспорте, одна
ко на деле уподобил всех го
рожан нищим с паперти. Сто
им часами на остановках, вы
жидаем милости от водителя. 
Ведь не нужны ему по-настоя
щему ни мы, пассажиры, ни 
наши несчастные рублишки.

Я живу на Каштаке. Добраться к 
нам - всегда проблема, но с на
ступлением тепла, особенно в вы
ходные дни - становится почти 
невозможно. Где контроль за дви
жением транспорта на маршру
тах? Кто сможет на все сто пору
читься, что в это время городской 
транспорт, который и существует- 
то сегодня только благодаря на
логам с горожан, не используется 
в личных целях, не стоит рядом с 
чьим-то мичуринским.

Я лично частенько во время обе
денного перерыва, в часы телесе
риалов, вижу у своего дома скоп
ления автобусов. А ведь их ждут на 
остановках!

В Томске живу уже три года, но 
так и не смогла привыкнуть к царя
щей в городском транспорте анар
хии. Удивляет, почему местные 
власти непременно хотят изобре
тать велосипед сами, начиная с 
трех- и четырехугольного колеса. 
Не проще ли попросту взять нара
ботанный опыт, тем более, что 
оглядка на Запад сейчас уже не 
считается зазорной.

Большую часть жизни (сорок 
лет), я прожила в Риге. Любой, 
бывший в этом городе, скажет: 
культура городского транспорта 
там на порядок выше. И начинает
ся она с внешнего вида водителей 
и кондукторов. Все они - в краси
вой сезонной униформе, чистой и 
опрятной. Вот на эти целитород, 
заботящийся о своем престиже, 
вправе не жалеть дотаций. На каж
дой единице городского транспор
та со всех четырех сторон - боль
шие яркие номера. Как раз по ним 
спецмашина службы движения, по 
часу останавливаясь в разных кон
цах города, ведет обезличенный 
контроль за соблюдением графи
ка на отдельных трамвайно-трол
лейбусных и автобусных маршру
тах. Знаю, что этой машины води
тели боялись, как огня.

Но все же залог нормального 
функционирования городского 
транспорта в другом - в кровной 
заинтересованности водителя в 
пассажире. На мой взгляд, город
ское самоуправление избрало не 
самый лучший способ организа
ции пассажирских перевозок. Мил
лионные дотации из городской 
казны, которые сейчас напрямую 
перечисляются транспортникам, 
разумнее дифференцированно 
распределять между сограждана
ми, может быть, в виде «транспор
тных» денег, подобно тому, как, к 
примеру, даютсяотдельным кате
гориям населения «хлебные» и 
«молочные».

Да, согласна, «возни» при такой 
организации помощи больше, но 
и проку, согласитесь, тоже. Во 
всяком случае водитель-то уж точ
но вынужден будет зарабатывать 
свой хлеб, а не просто выходить 
на работу, выезжать из парка. Уве
рена, что и простаивать на оста
новках все мы будем меньше, да 
и денег придется тратить нена
много больше. Ведь не нужно бу
дет лишний раз обращаться к ус
лугам слишком дорогостоящего 
по нашим временам такси.

Татьяна МАСЛОВА, 
томичка.
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Ш і т к і т

Их офис расположен над ма
газинчиком «Сезам» в старом 
кирпичном зданьице,вход в ко
торое, хотя и снабжен железны
ми дверями, похож на щель в 
покосившемся заборе. Но под
нявшись по кривой коричневой 
лестнице, попадаешь в непри
вычный для простого советского 
человека мир. Поражает, одна
ко, не обстановка комнаты (стол 
посредине с бокалами шампан
ского, мягкие диваны, солнеч
ный картинки - пейзажи на сте
не), а ее атмосфера, внутрен
нее, так сказать. Содержание.

Поднялся я в этот офис для 
встречи с бизнесменом из Ва
шингтона Марком Гартенбер- 
гом, президентом фирмы, кото
рая, имея «пристань» в Москве, 
все внимательнее приглядыва
ется к Томску. Марк уже был в 
нашем городе два года назад и 
вот прилетел снова. И тогда, и 
сейчас с  ним неразлучен дирек
тор производственно-коммер
ческой фирмы «Мираж» Виктор 
Григорьев, кому как раз и при
надлежит офис на пер. Плехано
ва.

ЯЗЫК 
БИЗНЕСА

Им все усерднее овладевают томичи с помощью 
американских предпринимателей

зарубежных, в частности,

Но меня, как журналиста, при
гласили сюда не только для того, 
чтобы поведать о их взаимоот
ношениях, но главным образом 
затем, чтобы познакомиться с 
началом деятельности детского 
Центра по развивающему обуче
нию иностранным языкам. Его 
представляли Валентина Егу- 
нова и Геннадий Ферапон
тов.

Правда, перед тем, как всту
пить в эту тему, мне пришлось 
отвлечься на руководителя фир
мы «А5» Евгения Александро
ва , занимающегося разработкой 
медицинской аппаратуры. И хотя 
потом Евгений Иннокентьевич 
держался как бы в стороне, под
нялся он сюда, конечно, тоже не 
случайно. Все эти люди нашли 
друг друга «через Григорьева», 
включая и руководителей дет
ского центра. Вот как они объяс
нили направленность своей дея
тельности:

- У центра две цели - образова
ние и бизнес. Обучаться в нем 
могут не только дети (ориенти
ровочный, по американским мер
кам, возраст абитуриентов - до 
21 года), но и бизнесмены. Сна
чала они месяц обучатся здесь, в 
Томске, в здании школы № 4, а 
затем выезжают на практику за 
границу, то есть а США.

Именно выезд непосредствен
но в среду того языка, который 
изучаешь, и есть та «изюминка», 
которая отличает Центр от подо
бных курсов. Причем, обучаю
щиеся будут в Америке жить пря
мо в тамошних семьях.

- Это дело превращается в 
своеобразный бартер, так как 
предполагается, что в обмен на 
томскую группу, выехавшую в 
США, оттуда к нам приедет аме-

■ риканская группа с  той же целью.
■ Идея такого обучения - не лю

бительская прихоть. Валентина 
Егунова предупреждает возмож
ные подозрения на сей счет:

- Мы разработали специаль
ную программу и отдали ее в 
институт учителя. Она называет
ся так: «Иностранные языки в 
школе развивающего обуче
ния». Ее в институте рассмотре
ли и утвердили. По ней мы и 
работаем.

Чтоб і̂і реализовать ее так, как

задумано, то есть с выездом за 
границу, потребовались контак
ты с иностранцами. Прямые, а 
не условные. Зачинателям но
вого дела повезло: вТомске по
явился Марк Гартенберг. Он мо
ментально воспринял идею и со- 
гласилсясотрудничать, уточнив, 
что лучший вариант группы обу
чающихся -до - 20 человек.

- Мы заключили с  Марком до 
говор, - информирует Валенти
на Ивановна, -'и первая группа 
выедет в США уже нынешним 
летом, в начале августа.

- В эти группы может реко
мендовать своих кандидатов и 
какая-тофирма, заинтересован
ная иметь человека, хорошо вла
деющего английским? - спра
шиваю я.

- Безусловно. Но все идет от 
желания самого человека.

- При поступлении происхо
дит отбор?

- Нет, -это происходит в про
цессе обучения.

- Кто же берет на себя все 
расходы?

- Во-первых, обучение плат
ное. При обменном варианте оно 
дешевле. Ну, а основные расхо-: 
ды берем на себя мы и, конечно, 
Марк...

Хотя Марк Гартенберг до сих 
пор не вступал в наш разговор, 
он был его участником все 
сказанное ему переводил Ген
надий Ферапонтов. Судя по ре
акции, Марк соглашался. И все- 
таки пришлось напрямую спро
сить, какой же у него к такому 
обучению интерес?

Г. Ферапонтов начал быстро 
переводить ответ, который - увы! 
-я не могу передать дословно 
(не было диктофона), но смысл 
в следующем:

- Бизнес - моя жизнь. Интерес 
- в эквивалентном обмене цен
ностями. Но бизнес - это бу
кет... Не все люди это еще пони
мают. Философия в том, что если 
я что-то даю людям, то и они мне 
что-то возвращают - идет об
мен. Развитие таких отношений, 
то есть обучение языку - тоже 
бизнес. Люди получают возмож
ность быть богаче...

Марк Гартенберг сказал, что 
он попал в Россию в хорошее 
для него время: здесь появи

лись прекрасные возможности 
для развития бизнеса. Его но- 
,вый вид - детский центр в Томс
ке. Марк надеется, что при та
ком подходе все пойдет успеш
но. Тому поможет, взаимное 
стремление познать языки друг 
друга, а, значит, и жизнь...

Томский бизнесмен Виктор 
Григорьев, слушая наш разго
вор, хитровато улыбался. Уже 
два года как он вплотную (даже 
вместе живут) сотрудничает с 
Марком, однако ни он не гово
рит по-английски, ни Марк - по- 
русски. Как же они объясняются 
между собой, тем более когда 
остаются одни?

- Жестами, мимикой... В об 
щем, прекрасно понимаем, - 
смеется Виктор Аркадьевич, сво
им «туземным» поведением едва

 ̂ли не разрушая образователь
ный диалог. Однако с  Григорь- 
ева по сути все и началось. Не 
без его наущения Марк Гартен
берг начал в Томске читать лек
ции, на которые и преподавате
ли, и студенты просто ломи
лись...

- Что изменилось за два года, 
на взгляд американского лекто
ра?

- Прошлый раз, когда я бы'л в 
Томске, - отвечает Марк, -инте
рес был поверхностный. И тогда 
на этой поверхности интерес 
пробуждался лишь редкими пу
зырьками... А теперь все бур
лит. Появилось столько малень
ких бизнесов! Всѳ чем-нибудь 
торгуют. Это фантастика! Люди 
хотят успеха, хотят зарабаты
вать деньги.

Марка умиляют такие картин
ки томского бизнеса: одна жен
щина, например, продавала бу
тылки с минеральной водой, а 
было у нее всего одна коробка. 
По замечанию Марка, если бы в 
Америке кто и вышел торговать 
на улицу парой-другой бутылок, 
то лишь ради рекламы напитка. 
Что ж, при такой оценке, правда, 
шутливой, наша уличная торгов
ля - это сплошная реклама. Од
нако и в Томске занятие бизне
сом становится все осмыслен
нее и ответственнее.

Потому-то и Марк Г артенберг 
снова внашем городе, он укреп
ляет свои деловые отношения в

первую очередь с «Миражом*.
- Если бы не Виктор Григорьев 

и его фирма, то я, наверное, 
здесь бы не был. Два годая знаю 
Виктора. Раньше мы только го
ворили о каких-то проектах, те
перь мы их осуществляем. Вик
тор имеет голову, видит буду
щее, и это ведет к успеху.

- Как же вы нашли друг друга?
- Нас притянуло как магнитом. 

Мы стали друзьями. Наши отно
шения определяют действия. 
Чем больше дело, тем крепче 
дружба.

- Однако бизнес не только 
дружба, но и соперничество?

- Нет, мы работаем совмест
но.

Григорьев, ограничивавшийся 
до этого шутками и репликами, к 
концу беседы заговорил выво
дами:

- Ребята не сказали о глав
ном... Когда открылся «желез
ный занавес», то многие из ина
комыслящих хотели сбежать из 
России. Чуть кто выбился, и сра
зу же - то в Германию, то в 
США... Теперь поняли: можно 
бизнес делать и здесь. Однако 
овладевать его основами, учить
ся надо там. Учиться не только 
языку, но и экономике - языку 
бизнеса. И не только ради того, 
чтобы вырвать миллионы, но и 
подготовить себе замену.

Григорьев, который некогда 
строил Кедровый и не имел тог
да, по его словам, ничего, кроме 
500 руб. в месяц, теперь уже 
может и с американским биз
несменами, в частности с Мар
ком Гартенбергом, сотрудничать 
на равных. Он убежден:

- Бизнес - это постоянно по
иск. Сейчас ему благоприятству
ют и те отношения, которые про
исходят в связи с избранием пре
зидентом США Клинтона, и те 
перемены, что происходяту нас. 
Настало время конкретных пред
ложений и дел. Вот почему мы 
подошли и к организации центра 
по обучению иностранным язы
кам' детей с выездом их за гра
ницу, а детей американских - к 
нам. Они будут не только учить
ся, но и обучать друг друга. В 
полной мере это относится и к 
преподавателям, обмен которы
ми тоже реален. И это все будет 
работать на бизнес.

- А от развития бизнеса, - за
метил Марк Гартенберг, - зави
сит процветание общества.

-Так что и наш центр, - допол
няет Валентина Егунова, -рабо
тает на будущее.

Такая вот беседа состоялась в 
офисе фирмы «Мираж». Ничего 
сенсационного в ней не звучало. 
Обмен мнениями деловых лю
дей, среди которых американс
кий гость не казался чем-то эк
зотическим. Нынче иностранца
ми не удивишь даже томичей. И 
гостей с Запада не огорошишь 
вопросом «Есть ли вТомске мед
веди?» (в свое время так назы
валась одна из первых программ 
студенческого театра миниатюр 
и песен - МИПа, что представля
лось весьма оригинальным) - они 
сегодня знают о Томске, пожа
луй, побольше, чем его старо
жилы. Однако и нам пора побли
же и получше знакомиться с  «ди
ким» Западом. И, наверно, пра
вильно, что в процесс взаимои- 
зучения включаются дети, тоже 
стремящиеся говорить на языке 
бизнеса.

... Я уходил, чувствуя, что Ев
гению Александровичу не тер
пится вступить в свой разговор с 
американским бизнесменом.

Александр СОЛОВЬЕВ.

На снимке Александра 
СЕМЕНОВА: 

американский бизнесмен 
Марк Гартенберг.

О фактах нарушений зе- 
мельного законодательства 
в районе полигона топогра- 
фическоготехникума и Пота
повых лухжов.

Проверкой, проведенной от
ветственными работниками ад
министрации Кировского района, 
спорткомитета и комитета по зе
мельным ресурсам и землеус
тройству города Томска, уста
новлен ы факты самовольного за
хвата некоторыми гражданами 
земли под огородные и садовые 
участки в районе полигона топог
рафического техникума и Пота
повых лужков, являкхцемся зо
ной массового отдыха жителей 
города Томска и обустроенных 
лыжньіхмаршрутов, уничтожения 
древесной растительности, втом 
числе крупномерныхдеревьев, а 
также нарушений условий заклю
ченных ранее договоров аренды 
земли, предоставленной работ
никам топографического техни
кума и ветеранам УВД для ог'’ - 
родничества. Установлен таю ‘ 
факт незаконного начала cтpo l̂- 
тѳльства пристройки к существу- 
кхдей лыжной базе.

На основании вышеизложен
ного,

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. В соответствии со статусом 

указанного района считать недо- 
пycт *̂иым в дальнейшем пред
оставление здесь земли для са
доводства, огородничества, рас
ширение существующих садовод
ческих товариществ, уничтоже
ние либо повреждение раститель
ности, нарушениепочвенного пок
рова.

2. В связи с фактическим пре
кращением использоеаниятогіог- 
рафическим техникумом земель
ного участка по его целевому на
значению в качестве полигона 
указанный участок из пользова
ния топографическоготехникума 
изъять.

Комитету по земельным ре
сурсам и землеустройству в ме
сячный срок представить доку
менты.

3. В целях использования зе
мель в данном районе как зоны 
массового отдыха жителей горо
да Томска условиями продолже
ния уже заключенных договоров 
аренды земли для огородничест
ва считать эксплуатациюпредос- 
тавлежыхучастковтолькона 1993 
год и без каких-либо строений и 
огораживания.

Комитету по земельным ре
сурсами и землеустройству внес
ти изменения в заключенные до
говора аренды, а такх® предло
жения о прекращении договоров 
аренды земли с грахданами, на
рушившими данное условие.

4. Комитету по земельным ре
сурсам и землеустройству (Оси
пову), администрации К іф о^ о- 
го района (Дронникову), спор
ткомитету (Иванову), томскому 
лесничеству (Мельниченко), го
сударственной инспекции строй
надзора (Балычевой) совместно 
сотделом внутренних дел Киров
ского района (Альбах) в десятид
невный срок выявить конкретных 
лиц, допустиіиИх самовольный 
захват земли в указанном рай
оне, уничтожение древесной рас
тительности и, в соответствии с 
законодательством Росийской 
Федерации, привлечь виновных к 
административной либо к уго
ловной ответственности.

5. Настоящее постановление 
опубликовать в газете «Томскій 
вестник».

6. Контроль возложитъ на пер 
ѳого заместителя главы адми 
нистрации Галямова Ю. Ю.

Ю. ГАЛЯМОВ, 
и. о. главы 

администрации города 
Томска.

Постановление номер 75 
от 15.06.93 г.
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Любой вуз характеризует
ся определенной культурной 
средой, она обеспечивает со 
хранение ценностей, традиций, 
методологии. Вот в этом смысле 
с  самого начала нам повезло.

Сформированный в конце про
шлого века, ву і сразу же полу
чил великолепные кадры из Кие
ва, Петербурга, Москвы. Я не 
буду повторять известные исти
ны и факты - о роли Менделеева, 
Зубашева, Гутовского и других 
ученых. Эта роль куда значи
тельнее, нежели их научные тру
ды, они стали генераторами куль
туры, ибо образование по сути 
своей - трансляция культуры из 
поколения в поколение. Это пер- 
вая,козырная карта ТПУ. Вторая 
и третья: вуз с самого начала и 
потом, на других фазах своего 
развития, опирался на опыт и на 
практику. Двадцатые, тридцатые, 
сороковые годы - это постоян
ные поездки студентов под ру
ководством профессоров-геоло- 
гов для полевых исследований.

Борис СЕЖѴѢ 
профессор ТПУ:

.̂ТРИ КОЗЫ РНЫ Х КАРТЫ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО
- ЭТО ОПЫТ, практика, трансляция кул ьтуры из псіішления в поколение»

это практическая деятельность 
профессоров в войну, помощь 
конкретным производствам, кон
кретным отраслям промышлен
ности.

В Томском политехническом 
университете, ранее институте, 
большое значение всегда имели 
преподаватели-практики. Они 
приходили к нам либо с произ
водства, либо занимались на
укой, но имели связь с  произ
водством. Меня всегда удивля
ло: из нашего вуза, не имеюще
го специальностей по космичес
кому производству, самолетос
троению, вышли Миль и Камов, 
практически открывшие эпоху 
вертолетостроения в нашей 
стране. Или Никитин, который 
создал Останкинскую башню. 
Случайность? Нет, традиции тех
нического творчества были за
ложены в вузе и транслирова
лись из поколения в поколение.

Еще пример. Несмотря на все 
п'УіІ^емены, которые происходи
ли с кафедрой начертательной 
геометрии и графики, несмотря 
на то, что начертательная гео
метрия как наука отступила на 
второй план, все-таки по срав
нению с  другими вузами черче
нию у нас в вузе учат серьезно, 
глубоко. Для проектанта - а это 
основа инженерной деятельнос
ти - это очень важно. Профессор 
Скрипов -один из тех, кто насле
довал и приумножал традиции в 
обучении черчению, придавал 
огромное значение проектиро
ванию, дизайну. В ТПУ для чер
чения отдан главный корпус, и 
до сих пор все самые светлые и 
большие аудитории на третьем 
этаже занимают те, кто закла
дывает основу инженерной дея
тельности.

То же самое могу сказать про 
такие науки, как теоретическая 
механика, сопромат, прикладная 
механика.

Понятно, что организатор про
изводства - это не только инже
нер, но еще и человек с  опреде- 
лІгнными качествами. В этой свя
зи значение имеет среда, в ко
торой пять лет живет будущий 
инженер. Студент и преподава
тель - они ведь общаются не 
только с книгой. Среда институ
та была достаточно питательной 
для ума и характера во все вре
мена. Я бы сказал, что Томский 
политехнический имел и имеет 
традиции демократического об

щения. Не припомню случая ка: 
кого-то открытого протекциониз
ма, какого-нибудь случая круп
ной взятки.

Следующая важная составля
ющая: научными исследования
ми мы в ТПУ всегда связаны с 
производством, с предприятия
ми. Заведующий кафедрой го
рючих ископаемых и нефти 
Г.М.Волощук пришел в вуз не
посредственно с  промысла. Это 
важный факт. Но еще более важ
ным является то, что и он, и ' 
академические работники вуза 
постоянно поддерживают связь 
с производством. Профессор 
Николай Павлович Курин был 
известен как ученый в области 
переработки топлива, как химик 
и так далее. Началась война, и 
он стал решать конкретные прак
тические задачи для производ
ства, часто не в той области на
уки, которой занимался. Совер
шенствовал трансформаторы, 
например. Иван Кириллович 
Лебедев - целая эпоха в теплоэ
нергетике, котлостроении, в об
разовании, в методологии Том
ского политехнического универ
ситета. И в то же время он - 
ученый-практик, знает все, что 
творится на заводах страны. За 
Лебедевым пришел Александр 
Сергеевич Заворин. И я наблю
даю. как происходит передача 
от Ивана Кирилловича Алексан
дру Сергеевичу всего богатого 
опыта, а также производствен
ных связей. Еще одно имя - Ген- 
надий Антонович- Сипайлов, за 
ведующий кафедрой электричес
ких машин, кафедрой, которую 
называют институтом по произ
водству докторов и кандидатов. 
Я бы назвал Сипайлова создате
лем электромеханики за Уралом. 
У него колоссальные связи и с 
нау<іными организациями стра
ны, работающими в области 
электромеханики, и с  заводами, 
производящимидвигатели. Вез
де его ученики. Одних докторов 
выпустил полтора десятка. Он 
не пришел с производства, но 
его работа по совершенствова
нию двигателей, специальных 
машин в конечном счете лриве- 
ла к тому, что все, достигнутое в 
этой области в промышленнос
ти России, всегда было на столе 
у наших преподавателей, всегда 
было в пакете знаний, которые 
мы в ТПУ передавали студентам. 
Много таких примеров я мог бы

привести у геологов, физиков.
Прибавьте к этому конкурс

ную систему всех лет обучения в 
ТПУ, курсовое, дипломное про
ектирование, систему предза-- 
щиты проектов, интеграцию на
уки и учебного процесса, и это 
будет ответ на вопрос, который 
нам нередко задают приезжие. 
Как при относительно низких за 
тратах на обучение мы умудря
емся выпускать классных спе
циалистов?

Тут надо вообще говорить о 
феномене российского техни
ческого образования. Наш уни
верситет, к сожалению, может 
позволить себе тратить на одно
го студента на.полтора порядка 
меньше, чем в США. Но в США 
самые дорогие студенты. Если 
сравнивать, по европейским, по 
японским меркам, наши затра
ты меньше в шесть-восемь раз. 
Причем во все годы - и в 20-е, и 
в 30-е, и в 80-е - российское 
образование было весьма эф 
фективным. И это признают и 
педагоги, и администраторы за
рубежных вузов, таких, как Нью- 
Йоркский политехнический уни
верситет, университет в Огайо и 
другие. Они единодушны: н^ши 
выпускники не хуже. Другое 
дело, гордиться тем, что мы мало 
тратим на наших студентов, про
сто стыдно. И если так будет 
продолжаться, нас не спасут 
никакие научные школы и авто
ритеты. Я проработал в политех
ническом тридцать лет и всту
паю в «ёозраст отцов», когда 
очень легко скатиться до брюз
жания в адрес молодежи, де с 
кать, не та молодежь пошлй'и 
так далее. Но я действительно 
вижу, что изменился тип студен
тов. Современный студент мень
ше ориентирюван натехнику, тех
нологию, на инженерию. Если 
раньше, когда я учился, для нас, 
для большинства, по крайней 
мере, было важно, какими спе
циалистами мы выйдем, какие 
инженерные знания получим, то 
сегодня студенты проявляют 
большой интерес и к гуманитар
ной серии предметов, иностран
ным языкам, экономике, бизне
су. И сегодня для них техничес
кое образование - лишь один из 
многих аспектов, но не более, 
несмотря на то, что они учатся в 
политехнической школе, в тех
ническом вузе. На мой взгляд, 
ослаб интерес к собственно тех

ническим аспектам образова
ния. Это меня настораживает.

Вместе с тем, не сказал бы, 
что интерес к образованию в 
целом снижается. Студенты 
разные. В наше время больше 
было бессребреников, альтру
истов. Сегодня большинство 
студентов, когда их просят в 
чем-то помочь, задают вопрос: 
«А что я от этого буду иметь?» 
Все построено на коммерчес
ких принципах. Будете дежу
рить на вахте - получите столь
ко, выйдете охранять порядок - 
столько-то. Желающих зани
маться общественной работой 
тоже мало. В то время как^а 
Западе участие в обществен
ных движениях - необходимый 
элемент карьеры.

В этой связи я двумя руками 
голосую за семейственность в 
вузе, то есть за то, чтобы в 
университет приходили дети, 
внуки наших выпускников, уче
ных, педагогов. Я очень рад, 
что сын Ивана Петровича Чуча- 
лина, бывшего ректора, пошел 
по стопам отца. Отец окончил 
физико-технический факультет, 
но научные интересы его были 
в области электромеханики, и 
сын, Александр Чучалин, унас
ледовал интерес отца к специ
альности.

Могу привести много других 
примеров. Молодой ученый 
Дмитрий Чащин, сын работав
шего у нас много Ает Игоря 
Петровича Чащина, профессо
ра, занимавшегося автомати
кой и вычислительной техниг 
кой, сейчас готовит докторскую 
диссертацию. Есть и примеры, 
когда дети, внуки избирают 
иной профиль, но работу -у нас 
в университете. Вот, например, 
Ирина Мелик-Гайказян на ка
федре философии, а мама - 
физик.

Такая «наследственность» 
для нас важна именно сейчас, 
когда есть все-таки тенденция 
оттока ученых, педагогов из 
учебного процесса, из науки в 
коммерцию. И наша задача - не 
растерять потенциал. Здание, 
основные фонды играют нема
ловажную роль. Но ноі'.ітгели 
традиций, духовных Цени 5гей - 
люди. И,трансліфуяизпі :оления 
в поколение дух и і  радищ'.и поли
технического, они обеспечат нам 
будущее университета лучше вся
кой материальной базы.

Защ итим 
свои права!

ВТомскесоздаетсяоблас- 
тной союз потребителей.

Согласно Закону Российской 
сбедерации «О защите прав пот
ребителей» инициативной груп
пой граждан ведется подготови
тельная работапосоэданИюТом- 
ского областного союза потре
бителей (ТОСП).

ТОСП - это общественная ор
ганизация, объединяюіщя на до
бровольной основе общества и 
клубы потребителей' в районах 
Томска и области, на предпри
ятиях, а также отдельных граж
дан.

Основной целью союза явля
ется защита прав и интересов 
потребителей в Томской облас
ти.

Создание такой обществен
ной организации позволит пот
ребителям самим защищать 
свои интересы перед продав
цом (исполнителем, изготовите
лем). Эта возможность обеспе- 
чиваетсяпреждевсеготеми пра
вами, которые предоставлены 
общественным организациям 
потребителей действукхцим за
конодательством .

Общественные организации 
потребителей вправе участво
вать в разработке требований к 
качеству и безопасности това
ров, работ и услуг, проводить 
независимую экспертизу их ка
чества и безопасности, совмес
тно с  соответствующими госу
дарствен нымиорганами осущес
твлять контроль за применени
ем регулируемых цен, проверять 
соблюдение прав потребителей, 
а также правил торгового, быто
вого и иных видов обслужива
ния.

Общественным организациям 
потребителей также предостав
лено право представлять в суде 
иски о признании противоправ
ными действий продавцов, изго
товителей, исполнителей в от
ношении неопределенного кру
га потребителей и о прекраще
нии этих действий. Иски о защи
те интересов неопределенного 
круга потребителей могут пре
дъявляться, в частности, в тех 
случаях, когда прюдавцом, изго
товителем, исполнителем осу
ществлена реализация на рынке 
товарюв, массовое выполнение 
работ (оказание услуг) с  недо- 
статкгіми либо опасньос для жиз
ни и здоровья потребителей, а 
также причиняющих вред их иму
ществу.

Для успешного выполнения 
своей основной задачи!ОСП на
мерен осуществлять свою дея
тельность в тесном взаимодей
ствии сорганами по защите прав 
потребителей при местных ад
министрациях, службами Гос
стандарта, СЭС, ценообразова
ния, торговой инспекцией, анти
монопольным комитетом и др>у- 
гимизаинтересованными ведом
ствами и организациями.

При решении организацион
ных вопросов по созданиюТОСП 
и его отделений в ріайонах Том- 
скаиобласти, вотдельных насе
ленных пунктах необходима по
мощь Советов народных депута
тов, администраций, прххрхххоз- 
ных организаций.

24 июня 1993 гада в 14.00 
в здании областного Совета 
народных депутатов состо
ится областная конференция 
потребителей Томской об
ласти. В повестке конферен
ции обсухсдение устава  
ТОСП, выборы его руково
дящих органов и некоторые 
другие вопрюсы.

Приглашаем пржнятъ учас
тие в работе конферіенции 
всех заинтеріесованных хси- 
телей Томска и Томской об
ласти, всех, кого беспокоит 
сложившаяся ситуация с  ка
чеством товарюв и обслужи
вания.

Инициативная группа 
по соэдданию ТОСП.

в ш и
№ 119 (5351 23 июня ю оа
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Творчество,

ПАРАД ЗВЕЗД
- ТАК МОЖНО НАЗВАТЬ ЗАКЛЮ- 

ЧИ-ТЕЛЬНЫЕ АККОРДЫ НЫНЕШ
НЕГО СИМФОНИЧЕСКОГО СЕЗО
НА - КОНЦЕРТЫ ТОМСКОГО СИМ
ФОНИЧЕСКОГО ОРКЕСТРА.

Нечасто творческим итогом года яв
ляются такие яркие, сложные, пред
ставительные по солистам програм
мы. Старениями художественного ру
ководителя оркестра Павла Ядыха и 
директора творческого объединения 
«Собеседник» Сергея Парфенова то
мичам посчастливилось услышать мо
лодых, но уже с мировой известностью 
музыкантов.

Стройность формы и драматур-

тии, искренность и страстность му
зыкального высказывания -  эти при
нципы классики и романтизма ясно 
прозвучали в интерпретации нашим 
оркестром  симфонии С .Ф ранка. 
Блеснули своим мастерством солис
ты оркестровых групп деревянных и 
медных духовых, прекрасно звучали 
струнные, особенно группа виолон
челей. Благодаря оркестру и дири
жеру симфония С.Франка предстала 
перед томичами во всей красе ком
позиторского замысла.

24-й фортепианный концерт М о
царта исполнил студент III курса Мос
ковской консерватории по классу 
профессора Татьяны Николаевой, 
лауреат конкурса им. И.-С.Баха в 
Лейпциге Юрий Богданов. Богатая 
палитра динамических красок, очень 
выразительный звук и филигранная, 
просто «бриллиантовая» техника -  
таков Юрий Богданов. И, несмотря 
на то, что звучал Моцарт, в пианисте 
угадывался скорее трагик, чем ли 
рик, поразила и особая, «баховская» 
полифоничность. Аэто уже свое лицо, 
индивидуальность!

Соверш енно покорила публику 
Людмила Слепнева, солистка музы
кального театра им. Станиславского 
и Немировича-Данченко, лауреаттрех 
международных конкурсов и, как вы
разился Павел Ядых, представляв
ший певицу, «редкая красавица». В 
Томск часто приезжают с концерта
ми именитые вокалисты, и наша пуб
лика знает толк в их искусстве. Но 
когда зазвучал этот сильный, выра
зительный, «золотой» голос, зал по
нял, что перед ним -незаурядный, 
редкий дар! Изящно, игриво испол
нив арию Людмилы из первого де й 
ствия оперы Глинки «Руслан и Л ю д
мила», в последующих ариях из опер 
Пуччини и Верди певица сумела по
казать нам целую галерею женских 
образов только посредством вокаль
ного мастерства. И сделала это 
блистательно! Несомненно, призвание 
Людмилы Слепневой - опера, недаром

ІТОМСКИЙ

на одном из конкурсов она получила 
специальный приз «Лучщая Виолетта». 
Оркестр предстал достойным и эмоци
ональным партнером солистки.

Не менее интересной и насыщен
ной была программа следующего кон
церта: Ф.Лист. Симфоническая поэма 
«Прелюды», арии русских и зарубежных 
композиторов в исполнении В.Дица и 
1 -й  ф ортепианны й концерт 
П.И.Чайковского, солист -  В.Лццов.

Одно из известнейших симфоничес
ких произведений «Прелюды» Листа 
было исполнено, на мой взгляд, менее 
убедительно и стройно в драматурги
ческом отношении, чем, скажем, сим
фония Франка в предьщущем концер
те. Хотя некоторые моменты (реприза, 
например) слушались довольно при
влекательно. А, впрочем, всегда прият
но оживить в памяти любимое произве
дение несмотря ни на что: ведь и у 
великих не всегда все бывает гладко и 
безупречно. Тем более, что я излагаю 
свои личные впечатления.

Когда на сцену вышел Владимир Диц, 
лауреат конкурсов в Барселоне, Буссе- 
то и Москве (Гран-при конкурса басов 
им. Шаляпина, закончившегося накану
не гастрюлей вТомске), то мне подума
лось: ну, можно ли еще удивить и восхи
тить публику после славы Владияра и 
Д.Хворостовского? Оказывается, мож
но: незаурядным актерским даром, ве
ликолепной дикцией И; главное, краси
вым, сильным, роскошным голосом. Мне 
кажется, В.Дица ждет большое буду
щее. Ведьему всего 29 лет,аза плечами 
уже мировое признание.

1-й фортепианный концерт Чайков
ского настолько известен меломанам, 
что многие, вероятно, знают его на
изусть. Тем неожиданнее было уже са
мое начало его исполнения: так мощно, 
экспрессивно, науровне динамической 
трации «тутти» оркестра зазвучал рояль. 
Стремительно, на едином волевом ды
хании и было исполнено все произведе
ние.

Такой интересной, своеобразнойтрак- 
товки этого концерта мне не доводи
лось еще слышать. Благородная му
жественность- вот, пожалуй, определе
ние замысла пианиста Виктора Лядова, 
лауреата международных конкурсов, 
ученика профессора Т.Николаевой. 
Несмотря на молодой возраст, В.Лядов 
уже педагог Московской консервато
рии и концертирующий пианист. Ор
кестр звучал под стать солисту, и во 
второй части, наиболее сложной из-за 
массы инструментальных соло, сумел 
показать себя во всей красе.

Итак, закончился очередной, 47-й 
концертный сезон симфонического 
оркестра Томской филармонии. И 
хочется особое «Спасибо!» сказать 
неутомимому обаятельному маэстро

Не ДЛЯ миллионеров

-  Павлу Арнольдовичу Ядыху. Это 
благодаря его изящной, оригиналь
ной, профессиональной манере об
щения с залом возродились в Томске 
аншлаги на симфонических концер
тах. Это благодаря ему мы узнали 
столько прекрасных молодых музы
кантов! С  его легкой руки стали зву
чать в концертах своеобразные сюр
призы, не объявленные в программе 
(вспомните «Сирень» Пуччини, «Э ле 
гию» Рахманинова, «Прощание» Уэб- 
берга). Под его управлением симфо
нический оркестр стал гораздо чаще, 
чем раньше, играть с томскими му
зыкантами, солистами и коллектива
ми, - Т. Скуйбит, В.Максимовым,
О.Шиллер, Н.Сафоновым, В.Королевым, 
В.Власовы м , Арк. Игумновым,
О .Д и р и н о й , О.Пивоваровой,

В.Вакорины м , Е.Канаткиным, 
В.Милютиным. А каких интересных ди
рижеров мы увидели и услышали: 
Э.Мнацаканов, А.Казюлин, С.Никигин!

И хотя, по признанию самого Павла 
Арнольдовича, работа дирижера -  «слад
кая каторга», - низкий поклон ему за эту 
жертвенность, оптимизм иувлеченность, 
за то, что отдает на каждом концерте 
свое сердце музыкантам и нам, слуша
телям, зажигая в нас веру в доброе, 
надежду на лучшее и любовь к прекрас
ному.

Галина ТАРАКАНОВА, 
сотрудник библиотеки им.

А.С.Пушкина.
P.S. Пусть эта статья будет вос

принята читателями «ТВ» как до
брая и светлая память о трагически 
логибиіем уже после этих «звезд
ных» концертов артисте Томского 
симфонического оркестра, концер
тмейстере группы тромбонов Ген
надии Сунцове.

НА СНИМКАХ: 
Людмила Слепнева, 

Владимир Диц, Виктор Лядов, 
Юрий Богданов.

УДАЧЛИВЫМ РЫБОЛОВАМ
Если рыбалка была удачной и рыбу 

I просто некуда девать, хорошо бы ее 
закоптить. Изготовление простейшей 

I коптильни для рыбы не займет много 
времени. Найдите ведро с крышкой, 
проволоку толщиной 3 мм, металли
ческие прутья толщиной 3-10 мм.

I заботьтесь о дровах; подойдут сырая 
ольха, даже береза без коры, сучья от 

I осенней обрезки плодовых деревьев. 
Из прутьев сделайте два кольца, кото- 

I рые потом установите в ведре, нижнее 
на однутреть высоты от дна, а верхнее 
-на две трети. Кольца оплетите прово
локой, чтобы получилась сетка. Подго
товьте рыбу; выпотрошите, промойте, 
натрите солью и проветрите полчаса 
на воздухе, затем перевяжите шпага
том. На дно ведра положите щепки и 
древесные стружки. Теперь кладите в 
ведро нижнее кольцо и уложите на 
сетку рыбу, потом верхнее кольцо -щ  
на него тоже рыбу. Закройте крышкой 
и повесьте ведро над костром. Через 

|40 мин. рыба прокоптится.
Таким способом можно закоптить и 

I нетолстые кусочки мяса и колбаски, но 
держать ведро над костром нужно уже 

I не менее часа.

КТО ПРО что ...
А мы все про то же - поговорим о 

бытовых мелочах, которые частенько 
становятся предметом наших бесед,г 

О сохранности продуктов каждый за
ботится как может. Например, репча
тый лук ‘можно хранить в картонных 
ячейках из-под яиц. Если одна лукови 
ца начнет портиться, на другую гниль 
не перекинется, да и видно сразу, ка
кую «головку» надо сьесть, а какая еще 
полежит. Только не нужно ставить стоп 
ку ячеек с луком к батарее.

А вот небезызвестная Елена Моло- 
ховец писала с свое время, что сырое 
мясо и рыба дольше держатся свежи 
ми, если обложить их крапивой. Кста
ти, и жесткое мясо скорее сделается 
мягким, если варить его с листьями 
крапивы. Еще можно сохранить мясо 
свежим на один-два дня без холодиль
ника, если завернуть кусок мяса в см о 
ченную уксусом салфетку и положить в 
самое прохладное место. Ну, а мухи не 
сядут на свежее мясо, если посыпать 
его нарезанным репчатым луком.

Чтобы не прогоркло подсолнечное 
масло, хорошо добавить в него немно
го соли и-хранить не в плотно закупо
ренной, а в слегка приоткрытой посу
де. А на горлышко бутылки с маслом 
натяните кусочек поролона, надрезан 
ный в центре. Бутылка с  таким «воро
тничком» не испачкает стол и не вы
скользнет из рук.

Вы знаете, конечно, что отваренный 
картофель будет вкуснее, если в воду 
положить два-три зубка чеснока, лав
ровый лист или немного укропа. Чес
нок же хорошо сохранится, если пол
ностью очистить его от шелухи, разде
лить на зубчики и залить растительным 
маслом. Закрыв банку крышкой, пос
тавьте ее в холодильник. Такой чеснок 
долго остается твердым и не теряет 
вкуса, а ароматное масло - прекрас
ная приправа для салатов.

Чтобы тесто получилось легким и 
пышным при малом количестве яиц, 
желток растирайте с щепоткой соли. 
Кстати, в посуду, где хранится соль, 
положите несколько рисовых зерны- 

I шек - это защитит ее от влаги и появ
ления комков. Ну, а рис, в свою оче
редь, будет белым и рассыпчатым, если 
при варке добавить в воду кристаллики 
лимонной кислоты. Возвращаясь к 
стряпне, заметим: если домашнее пе
ченье подгорело, после того как оно 
остынет, потрите подгоревшие места 
мелкой теркой.

Напоследок о молоке: чтобы летом 
оно хранилось дольше, перед кипяче
нием добавьте соду на кончике ножа 
(зимой лучше добавить пол-ложки са 
хара). А не убежит молоко, если края 
кастрюли смазать жиром.

Светлана ЧЕРНОЗУБЕНКО.
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Один и з крупнейших коммерческих банков России с ус
тавным фовдом свыше 1 миллиаіща 600  миллионов рублей.

Томский филиал 
продает акции 

четвертого выпуска

М инимальная заявк а - 1 0 0  акций . 
Ц ена за  1 акцию  - 1 2 0 0  рубл ей . 

О кончание подписки - 1 августа 1 9 9 3  года

Подписка на акции осуществляется в Томске: ул. Герцена, 18, тел. 23-11-86; 
пр. Ф рунзе, 103 /1 , каб. 803, тел. 21-41-59; 
пр. Ф рунзе, 111, каб. 107, тел. 26-04-59, 21-32-28; 
в Томске-7 - ул. Парковая, 18-а, тел. 4-70-76.

НОВИНКАІ
Н абор гостиной и столо

вой м ебели «Альтернатива» 
(Р оссия-Г  ермания) 

предлагает м агазин 
«2-й ЭТАЖ».
Ф асад  из м ассивной д ре 

весины  хвойны х пород, л и 
цевы е детали облицованы  
ш поном . Цвет - темный. О б
щая длина набора 6,5 м.- 

А д р ес: Иркутский  
тракт, 16, Д О С А А Ф .

Тел. 4 4 -1 3 -4 8 , 
7 6 -9 1 -2 0 .

в рабочие дни.
В  парикм ахерскую  
Д о м а  бы та №  1 

(у л . Н ахановича, 10) 
тр е б ую тся  на врем ен
ную  р а б о ту  да м ск и е  
м астера и  д н е в н а я  

. техничка.
Тел. 2 9 -4 9 -6 4 .

База отды ха С К ТБ  Г Т  
в  пос. Киреевске 

пр едла га ет путевки  
с  трехразовым  
питанием , с  28  

июня.
. Справки по тел. 

4 9 -9 1 -8 9 , 44 -7 0 -2 0 .

В ы  ж е л а е т е  с д а т ь  
к в а р т и р у  в а р е н д у ?
Наше м униципальное пред

приятие - гарантия солидно
го  дохода в. ваш бю джет. С о

трудничая  с  нами, вы не буде
те им еть проблем.

Тел. 22 -44-64 , 
с 10 до  17 часов.

Т Р У Б Ы
д и а м е т р о м  

89 м м  - 102 м м , 
ГО С Т  107 0 5 . 

В агонная п оста в к а . 
М ом ен та л ьн а я  

о тгр у зк а . 
Н и зки е  цены .

Т е л . 4 4 -0 3 -5 9 , 
в л ю б ое  врем я.

Организация
реализует

стиральные машины
« В я т к а -а в т о м а т -16».

Тел. 26-97-81, 
44-07-55.

Т

Фонд имущества города Томска начи
нает оформление документов на приоб
ретение в собственностьземельных учас
тков, приватизированных муниципальных 
и государственных предприятий.

Заявки и консультации по четвергам, с 
9 до 12 часов по адресу: Томск, пр. Лени
на, 73, третий этаж, каб. Ns 2.

новые: двухкамерный холодильник 
«Чинар» - 150 тыс. руб. и стиральную
машину «Сибирь» с центрифугой - 70 
тыс. руб. Обращаться: Иркутский тракт, 
78/1, кв. 2, ост. «Автопарк».

высококлассных щенков доберма
на от лучших отечественных и импортных 
производителей. Только в хорошие руки. 
Тел. 21-15-71.

новый тент на полуприцеп к КамАЗу. 
Тел. 95-30-28.
дом (холодная, горячая вода, огород, 

надворные постройки), мотоцикл  
«Урал».

Обращаться: ул. Витимская, 19. 
двигатель первой комплектности к 

ВАЗ-2103, аккумуляторы 6СТ-50, 6СТ- 
132. Тел. 44-09-89, 44-09-77.

желчный камень крупного рогатого 
скота. Обращаться: 634029, Томск, а/я 
3731.

пылесосы «Буран», «Урал» в количес
тве 8шт., по цене до 20 тыс. руб. Тел. 26- 
11-53.

5 ваучеров и четырехсекционную 
стенку «Гранит» - на КамАЗ в любом 
состоянии.

Тел. посредника 90-72-10, в рабочее 
время.

Установлю дистанционное управление 
в видеомагнитофоне ВМ-12.

Тел. 22-14-21, с 9 до 18 час.
Сниму одно-, двухкомнатную квартиру. 

Тел. 44-13-48.
Произвожу ремонт швейных машин лю

бых марок на дому с гарантией.
Тел. 77-76-10, с 17 до 19 часов.
Очень просим откликнуться человека, 

который может вылечить моего мужа в 
возрасте 22 лет от системного заболева
ния (склеродермии, красной волчанки).

. Плата по договоренности. Приходите, зво
ните, пишите в любое время. Очень наде
емся на вашу помощь.

Тел. 75-10-75, после 17 часов.
634053, Томск, Ключевской проезд (по 

ул. Яковлева), 12, кв. 2. '

Томск-7, двухкомнатную приватизиро
ванную квартиру, телѳс{ю,н, гараж - на 
двухкомнатную вТомске илипродам. Тел. 

18 час.

ТРАНСНАЦИОНАЛЬНАЯ НЕФТЯНАЯ КОРПОРАЦИЯ

« Г Е Р  М  Е  С  ^ С  О  Ю  З » 'Шш ■ ѵдде?
с уставным капиталом 10 миллиардов рублей размещает свои акции спрп̂ -̂  

жителей города Томска и области. -
ДИВИДЕНДЫ - НЕ МЕНЕЕ 400 п^цѳнтов , , ,

27.03.93, уже выплачен дивиден^^ размере 20 тысяч рублей. Одна акция номина
лом Ютысяч рублем ию.ля или реализуется за рубли
I ю курсовой ^і'гоимости 16 тысяч рублей.

Іѵіы ждем вас: пр. Ленина, 55, Дом союзов, в холле первого этажа или в комнате 
Ns 90 (третий этаж), с 9 до 18 часов. Тел. 23-12-43. Остановка «Университет», в 
Томске-7 - ДК им. Островского.

СП ЕШ И ТЕ!
Уже сейчас акции «Гермес-Союза» в других регионах предлагаются по курсовой 

стоимости 30 тысяч рублей.

лиухкамсрные хплоиндытки
«Бирюса-18»̂  - 230 тыс. руб., 
«Бирюса-22» - 205 тыю. руб.; 
морозильная камера
«Бирюса-14» - 245 тыс. руб. 

Доставка на дом. 
Гарантия три года. 

Звоните в любое время 
77-07-20.

Продаю 4-комнатную благоустро
енную квартиру с мебелью (4-й 
этаж, 87 кв.м, уникальная отдел
ка комнат, две утепленные лод
жии, телефон) в районе ул. Кула
гина и два капитальных гаража.

Тел, посрелника 76-17-13.

в в в н я в а н н а а в в в н а

Свежий ш околад:
С добавлением кофе фабрики 
«Красный Октябрь» (г.Москва)
реали^ет организация.
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ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Главный враг муравьев в пустыне. 5. Профессия француз- 
'энтомолога HtaHa Анри Фабра. 11. Обычный метод допроса а застенках инкви-

% й ^ и .  13. Прибор из тех двух, показания которых Д. Дальтон каждое утро' выходил
записывать так, что соседи узнавали время с точностью до минуты. 14. Цветок,* -- .спутнйк дуба; 16. Приток Енисея. 18. Советский конструктор самолетоо-истребитвлеи, 
19. Поселение корейцев в книге В. Арсеньева «По Уссурийской тайге». ’20. Грызун, 
исконный сторож Торных козлов. 21. Лентавр. Одеждой, рропитаннои его ядовитаи 
.кровью, Деянира отравила Герацла. 23. Вещь, по шутке, совершенно не нужная рыбе. 
24. Каждая из выходок барона Мюнхгаузена. 26. Оорт ija Красном море. В Древно
сти— Асана. 27.' Положительный электрод. 28. Улицу' надо переходить только на зе- '
леный свет- светофора (суть). 29. Испанская река с истоком в Кантабрийских горах. 
Зі.. Птица, которую на Руси ► 'J . .  - . - . - г » —  ■—  ■ называли пастушкой, или потатуйкой. 34. Авторское на
звание картины В. Борисова-Мусатова «Грусть». 36. Снладной предмет женского оби
хода, который в Испании часто— произведение иснусства. 37. «И в чело и в... мы, в 
полуденный час, целоцали красавца не раз» (М. Лермонтов. «Русалка»), 38. Город 
в-Румынии. 40. Самый не любимый моряками ветер. 42. Охранитель зеленого друга. 
*“ '-иное русское название сгСДЛІСС;;;, ёгойста. её. Ломкий кустарник. Уголь из 
него 'ис'поль'зовали при П9.“оха. 47. Население латиноамериканской стра^^^
где всерьез верят, что бабочки могут превро:::гт=ся ?  і!?мпрессио-
С ’именами итальянца Россо и его связан главным oopa^v». европейский импресси
кизм в области скульптуры. 49; Улитка, которую часто можно встреТ^Т^ на листьях
кувшинки. 50. Островное «нефтяное» государство.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ж ук, окрашенный в зеленовато-желтые тона с перламутровым 
отблеском. После гибели этот отблеск' тускнеет, поэтому в коллекции жук не так 
красив, как в природе. 3. Кратковременный перерыв в работе. 4. Металл, о котором 
упоминает Марко Поло, посетивший в конце XIII века Персию. 6. Завел... моду, а сам 
ушел в воду (пословица). 7. Кгикдый из двух малых кругов небесной сферы. 8. Жук, 
часто повреждающий дуб в степной зоне. 9. Европейсний народ, первым выплывший 
через Гибралтар в Атлантический океан. 10. Оружие, которое в известной песне о 
матросе Железняке «не пустяк». 12. Герой в рассказе А. Грина «Эпизод при взятии 
форта «Циклоп». 13. Берестяное лукошко. 1.5. Немецкий Композитор, испытавший му
чительную «борьбу за Клару». 16. Собрание, совещание. 17. Работница прессы. 18. 
Плетенка для ловли рыбы, верша. 22. Славянское племя, главным городом которого 
был Смоленск. 24. Итальянский математик X V— XVI веков. 25. Самая знаменитая из 
гитаристок мира. 29. Русский ученый, исследователь Приуралья. В числе первых вы
ступил против «водной» или «морской» теории возникновения чернозема и выска
зал мнение о наземно-растительном происхождении. 30. Уральское название таран
таса, долгуши, кузова йа долгих дрогах. 31. Росношное художественное издание.

.32. Низший полицейский служитель в селах старой России 33. Одобрительное суж
дение о собственных поступках. 35. Город, где Р. Вагнер в день, когда ему испол
нилось 59 лет, под дождем заложил строительство театра. 38. Самая, видимо, полез
ная для сада птица. 39. Меховая обувь на мягкой подошве. 40. Снасть для растяги
вания паруса. 41. Французский гуманист, издавший сочинения Аристотеля. 45. Обыч
ная кладь на верблюде. 46. Американский лев, мясо которого кое-где едят.

«ОІСГЯБРЬ»

23 ИЮНЯ. «Чернокнижник» (США, в глав
ной роли Джулиан (йндз) -11 (л), 13,15, 17, 
19,21.

«Пылюе лето» (Франция, любовные по- 
хоіедения) -10 (л), 12,14,16,18, 20.

«Парижские проказницы» (Франция) - 
13-30, 14-40, 15-50, 17, 18-10, 19-20.

им.М.ГОРЬКОГО

23 июня. «Чернокнижник-2» (США, фан
тастика) -10, 12, 14,16, 18,20.

«Аллигатор» (США, фильм ужасов) -10, 
12, 14,16, 18, 20.

«РОДИНА»

23ИЮНЯ. «Посвящениевмужтны»(США
■ Австралия) -14, 16, 18, 20.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

23 ИЮНЯ. «Любовь, любовь, любовь»
(Индия, 2 серии) - 10,12-30, 15, 17-30, 20.

«АЭЛИТА»

23 ИЮНЯ. «Кошмары на улице Вяэов-1»
10, 11-40, 13-20, 15, 16-40, 18-20, 20.

ВИДЕОЦЕНТР

23 ИЮНЯ. «Некуда бежать» (США, боевик, 
в главной рош-Жан-Клод Ван Дамм)-12,16, 
18, 20.

«Русалочка» (США, комедия) -10-10,14.

срочно И недорого двухкомнатную благо
устроенную выкупленную кооперативную 
квартируулучшеннойпланировки (оби^ пло
щадь 55 кв.м).

Тел. 77-21 -00, с  14 до 20 часов, 
двигатель первой комплектности к ВАЗ- 

2103, аккумуляторы 6<TT-50, 6СТ-132.
Тел; 44-09-89, 44-09-77.

с;дам благоустроенные квартиры в аренду 
на год и более (оплата вперед).

Тел. 44-85-69, 44-27-60.

двухкомнатную благоустроенную квар
тиру в Кировском районе - на две однокомнат
ные квартиры.

Тел. 49-62-39 (раб.), 26-65-38 (дом.).

с.Кожввниково, полдома в. центре - на 
однокомнатную квартиру в Томске.

Обраіедться: Томск, ул.Челюскйнцев, 6, 
КВ.2, после 19 часов.
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ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

11 июня на 78-ОМ году жизни скончался выда
ющийся ученый-правовѳд, профессор Томско
го госуниверситета, заслуженный юрист Рос
сийской Федерация Айдрей .Иеанозич Ким.

4 И.Ким родился 22 декабря 1915 года в селе 
Михайловское і края^̂ В̂ тридцать
девятом году окончил Институт совёГС'С.'̂ С’ 
ительства, а в последующем - филологический 
факультет Среднеазиатского университета. 
Многие годы работал директором средней шко
лы в Узбекистане.

В пятьдесят первом Ким успешно завершил 
курс аспирантской подготовки в Саратовском 
юридическом институте и в том же году прибыл 
в Томск. С юридическим факультетом ТГУ Анд
рей Иванович связал всю свою последующую 
жизнь. Вскоре он возглавил кафедру, которой 
бессменно руководил сорок лет. Затем неод
нократно избирался деканом юрфака, стоял у 
истоков ныне самостоятельного экономическо

го фаі^льтета.
Трудно переоценить вклад А.И.Кима в ста

новление, укрепление и развитие юридическо
го факультета, юридического образования и 
науки в Сибири. На посту декана ярко прояви
лись его организаторские способности, дело
витость, постоянная забота и студентах и струк
турах факультета.

Перу ученого принадлежат капитальные ис
следования о сущности государственной влас
ти, избирательной системы, содержании наро- 
дбвласшя и укреплении законности. Его труды 
получили признание в России, ближнем и дальА 
нем зарубежье.

В шестьдесят пятом А.И.Ким успешно защи
тил докторскую диссертацию и продолжал эф
фективно исследовать проблемы, имеющие 
важное теоретическое-и практическое значе
ние, своими научными трудами обогатил юри
дическую науку. Им подготовлено около два̂ -̂  
цати кандидатов и докторов юридических наук, 
успешно работающих в университетах и в вы
сших органах законодательной и исполнитель
ной власти. ■

Профессор - автор пяти монографий и бол е̂ 
ста научных статей.

Андрей Иванович был талантливым педаго
гом, Своими глубокими по содержанию и ярки
ми по форме лекциями он снискал себе всеоб- 
Н1ѴЮ любовь и благодарность многих тысяч 

'пторых он воспитал за сорок сстудентов, 
лишним лет.

Вклад А.И.Кима в государственп'С-.правовую 
науку и подготовку юристов получил высшую 
оценку в присвоении ему' почетного звания 
Заслуженного юриста Российской Федерации и 
присуждении университетских премий.

Светлая память о нашем учителе, друге, стар
шем товарище останется надолго в наших сер
дцах.

Группа товарищей.

J
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